

RESÚMENES

JAVIER TREVIÑO RANGEL, *¿De qué hablamos cuando hablamos de la “securitización” de la migración internacional en México?: una crítica.*

La migración internacional indocumentada en México enfrenta una grave crisis de derechos humanos. Cada año, cientos de miles de personas migrantes, principalmente de Centroamérica, atraviesan México para llegar a Estados Unidos. Su trayecto está caracterizado por extorsiones, secuestros, tortura, desapariciones y muerte. Para activistas y organismos de la sociedad civil, esta crisis se explica por lo que denominan “securitización” de la política migratoria. Por “securitización” entienden una política impuesta a México por Estados Unidos que ve en los migrantes una amenaza a la seguridad. Este artículo reta esta interpretación. El argumento es que la teoría de la securitización es insuficiente para entender los múltiples factores que hacen posible la violación sistemática de los derechos humanos de los migrantes en tránsito.

Palabras clave: **migración internacional, derechos humanos, securitización, sociedad civil, política migratoria.**

[Artículo recibido en marzo de 2014]

MARÍA LUISA AZPÍROZ MANERO, *Unión Europea y diplomacia pública post-Lisboa: los casos de Argentina, Brasil y México.*

El Tratado de Lisboa implica una reorganización para dar mayor impulso a la política y acción exterior de la Unión Europea (UE). Este artículo examina la diplomacia pública de la UE en Argentina,

Brasil y México en un contexto post-Lisboa. La diplomacia pública es una actividad diplomática y de comunicación política internacional que busca crear una imagen positiva o influencia política; contribuye al logro de objetivos de política exterior potenciando el poder blando de quien la practica. Para el desarrollo de la investigación se ha recurrido a fuentes académicas y oficiales, así como a entrevistas con personal del Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE) en Bruselas y en las Delegaciones de la UE en los tres países objeto de estudio.

Palabras clave: **diplomacia pública, Unión Europea, Argentina, Brasil, México.**
[Artículo recibido en septiembre de 2014]

CARLOS SOLA AYAPE, *De Cárdenas a Echeverría: los 12 puntos de la política exterior de México hacia la España de Franco (1936-1975).*

En septiembre de 1975, y tras conocerse la noticia de la ejecución de cinco fusilamientos en España, Luis Echeverría cobró un repentino protagonismo en el escenario internacional, impulsado por su idea de provocar el derrumbe de la dictadura franquista. Para alcanzar tal propósito, el presidente mexicano puso en marcha la articulada maquinaria de aquel régimen posrevolucionario, empezando por la Secretaría de Relaciones Exteriores y su embajador en la ONU, Alfonso García Robles. Teniendo en cuenta los pormenores de esta coyuntura histórica, el presente artículo analiza el discurso de la cancillería mexicana hasta descubrir en doce puntos las verdaderas bases de la política exterior de México hacia la España franquista durante cuarenta largos años.

Palabras clave: **Alfonso García Robles, Francisco Franco, Luis Echeverría, Manuel Tello Macías, ONU, posición vertical, régimen franquista, Secretaría de Relaciones Exteriores.**
[Artículo recibido en junio de 2014]

ARIE M. KACOWICZ Y MOR MITRANI, *¿Por qué no tenemos teorías coherentes de relaciones internacionales sobre la globalización?*

Este artículo representa un intento serio de considerar la cuestión de por qué la disciplina de relaciones internacionales no puede dar cuenta del concepto de “globalización” en el nivel teórico. El trabajo discute el déficit teórico para explicar la globalización planteando las siguientes preguntas: ¿Cómo debemos lidiar con la globalización desde una perspectiva de relaciones internacionales? ¿Por qué no tenemos teorías coherentes de relaciones internacionales sobre la globalización? ¿Qué debemos hacer al respecto? Nuestro argumento principal se enfoca en la necesidad de enfatizar los vínculos *políticos* que existen entre las relaciones internacionales y la globalización, encarnados en el papel de los Estados como agentes predominantes del cambio en los procesos de globalización.

Palabras clave: **globalización,**
teorías de relaciones internacionales,
gobernanza global,
política global.

[Artículo recibido en octubre de 2015]

FRANCISCO JAVIER HARO NAVEJAS y ROSÁNGEL HERNÁNDEZ MENDOZA, *Viaje al oeste. La Asociación Sino-Mexicana: una posibilidad funcionalista.*

Los autores explican en qué han consistido los cambios en política exterior planteados por el gobierno de Enrique Peña Nieto hacia China y los contrastan con la tradición gubernamental mexicana en la materia. Describen y analizan cuál ha sido para Beijing la idea de las asociaciones estratégicas y su evolución en la relación con su contraparte mexicana. Analizan el aspecto institucional y la atomización de los actores en los ámbitos de calzado, minería y

petróleo; además, esbozan lo que podría representar la nueva Asociación Estratégica Integral para el futuro de la relación.

Palabras clave: **México, China, Asociación Estratégica Integral, funcionalismo, materias primas.**
[Artículo recibido en julio de 2014]

BEATRIZ MARTÍNEZ SAAVEDRA, *Comicios 2014 y la victoria de Narendra Modi: ¿desarrollo económico o polarización social en India?*

El texto examina el proceso electoral de India con énfasis en la actuación de Narendra Modi, quien como jefe de gobierno de Gujarat construyó un perfil progresista que logró rebasar los señalamientos de fundamentalista por su omisión en el manejo de la violencia registrada al principio de su administración. Se analizan los factores que catapultaron el triunfo electoral de Modi como la corrupción del régimen anterior, la promoción de su modelo económico y, en general, su estrategia de comunicación, los cuales fueron efectivos en una acogida descomunal del político en diversos segmentos poblacionales que no comulgaban con su ideología sectaria.

Palabras clave: **política de Modi, elecciones en India, desarrollo económico de Gujarat, nacionalismo hindú, percepción social de Modi.**
[Artículo recibido en agosto de 2014]

PABLO TELMAN SÁNCHEZ RAMÍREZ, *El Conflicto en Ucrania: El primer enfrentamiento serio de Rusia con Occidente durante la etapa de la Post-Guerra Fría.*

Ucrania se ha convertido en una región inestable, plagada de conflictos y resentimientos nacionalistas alentados inicialmente desde

fuera de sus fronteras. A partir de octubre de 2013, Ucrania se convierte en la prioridad de la política exterior de Rusia y en la razón de un serio enfrentamiento diplomático, comercial y económico con Estados Unidos y Europa. Es muy probable que como resultado de su estrategia en Ucrania, Occidente obtenga precisamente lo contrario de lo planificado en relación con Rusia: un fortalecimiento de su liderazgo en el escenario regional y global; una nueva escalada de rearme militar sobre todo en la aviación estratégica y en la defensa aeroespacial; y que el nacionalismo ruso gane mayor peso e influencia a nivel nacional y regional.

Palabras clave: **conflicto interno, separatismo, nacionalismo, injerencia, sanciones.**

[Artículo recibido en noviembre de 2014]